



Asunto: Exposición de Organización por parte del Programa Mundial de Alimentos (PMA)

Buenas tardes a tod@s,

En primer lugar deseo agradecer la hospitalidad del Pueblo y Gobierno de Chile, así como también agradecer a la Plataforma Regional por organizar este evento, el cual es el foro más importante de la región para el intercambio de información y conocimientos, promoviendo procesos de planificación y acciones para implementar el Marco de acción de Hyogo.

No voy a repetir - ya que ha habido amplias referencias en este foro sobre los efectos en la población de la región de los desastres y del cambio climático. Más bien, quiero enfatizar sus implicaciones para la seguridad alimentaria y nutricional de más de 200 millones de personas en América Latina y el Caribe que viven en zonas vulnerables. Son las familias de menores ingresos las más vulnerables a estos continuos impactos y los que más sufren desde el punto de la seguridad alimentaria y nutricional, causando en la mayoría de los casos efectos negativos de largo plazo para la población. Es por eso que la reducción al riesgo de desastres y la adaptación al cambio climático es una prioridad fundamental para nosotros.

Nuestra política sobre reducción de riesgo y adaptación al cambio climático se centra en el fomento de la capacidad de resiliencia y de aumentar la capacidad en general de las personas, las comunidades y los países, sobre todo los más vulnerables. Procuramos garantizar la seguridad alimentaria y nutricional y, al mismo tiempo, contribuir a reducir el riesgo de catástrofes y proteger y mejorar la vida y los medios de subsistencia mediante un conjunto bien orientado de herramientas estratégicas que van desde alerta temprana, análisis de vulnerabilidades, hasta intervenciones de emergencia y de recuperación.

En el 2011, el PMA asistió a aproximadamente 100 millones de personas en el mundo en áreas afectadas por inseguridad alimentaria, mejorando su acceso a alimentos, y reduciendo el riesgo de desastres. Los socios principales del PMA en la lucha contra el hambre son los gobiernos nacionales y locales, los organismos regionales, las organizaciones no-gubernamentales y las demás agencias de las NN.UU.

En America Latina y el Caribe, el PMA enfrenta a la inseguridad alimentaria de las comunidades más vulnerables a través de actividades como “*activos por trabajo*”, conservación de suelos y agua, rehabilitación de infraestructura, capacitación en gestión del riesgo de desastres, y protección de los medios de vida.

En Centroamérica estamos fomentando la alianza regional para desarrollar la resiliencia en el Corredor Seco. El Corredor Seco de Centroamérica se refiere al área más seca de cuatro (4) países centroamericanos - desde la zona este de Guatemala, pasando por el norte de El Salvador, el centro-sur de Honduras, hasta el norte de Nicaragua, donde viven más de 8.6 millones de personas. En esa zona geográfica, las sequías causan pérdidas de cultivos y semillas, reducen oportunidades de empleo, producen disminuciones en los ingresos, aumentan la migración y provocan pérdidas de ganado, generando inseguridad alimentaria y desnutrición.

Esta alianza sería acorde con la Declaración de los Presidentes Centroamericanos del 8 de Agosto del 2012 que insta a tomar medidas concretas a favor de la seguridad alimentaria.

Por lo tanto, se ha formado un grupo técnico de trabajo integrado por instituciones regionales (BCIE, CEPREDENAC, Comisión Centroamericana de Ambiente y Desarrollo-CCAD y Consejo Agropecuario Centroamericano-CAC) y agencias del Sistema de las Naciones Unidas (FAO y PMA) para elaborar una Hoja de Ruta a favor de la Resiliencia para la Seguridad Alimentaria y Nutricional (SAN) en el Corredor Seco Centroamericano a corto, mediano y largo plazo.

Esta Hoja de Ruta será presentada a Ministros de Agricultura, Medio Ambiente, Protección Civil y de Economía de Centroamérica, en una Reunión Ministerial que se ha propuesto para inicios 2013, dando base a la conformación de un Programa Regional con acciones concretas y coordinadas, acompañadas de una estrategia para la movilización de recursos.

Por otro lado, en America del Sur, se está desarrollando el Proyecto Regional Andino para la adaptación al cambio climático, con un enfoque en Seguridad Alimentaria y Nutricional (SAN) y componentes de género.

Bolivia, Ecuador y Perú comparten características socio-económicas, ecosistemas y amenazas climatológicas similares y son susceptibles a intensos y recurrentes desastres naturales. Cambios sistémicos que han sido documentados sobre los patrones del clima y los sistemas agrícolas debido a los impactos del cambio climático y variabilidad climática son agravados por la ubicación geográfica de la región, la topografía y las prácticas del uso de las tierras.

Esta estrategia que promueven el PMA y ONU-Mujer con los Gobiernos Nacionales, alineará las actividades de adaptación y gestión del riesgo con las prioridades de los gobiernos, adoptando un enfoque descentralizado en las comunidades y ecosistemas, garantizando una amplia participación, especialmente de las mujeres y la inclusión de conocimientos ancestrales. El programa regional apoyará y desarrollará tres componentes: 1) Fortalecimiento de capacidades e instituciones; 2) Generación y transferencia de conocimientos; y 3) Construcción de resiliencia para proteger y fortalecer los medios de subsistencia, las comunidades y los ecosistemas.

Con esas dos estrategias regionales, el PMA acompaña a los esfuerzos nacionales en áreas específicas en donde se combinen la inseguridad alimentaria, la malnutrición, la pobreza y el riesgo a catástrofes.

Agradezco su atención

Muchas gracias

* * * * *